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有调查显示有调查显示，，欧美欧美、、日韩百货公司日韩百货公司，，自营商品比例自营商品比例
高高。。如美国梅西百货如美国梅西百货，，自营品牌占自营品牌占 4040％至％至 5050％％。。梅西百梅西百
货经营初期货经营初期，，采用联营联销模式采用联营联销模式，，之后遭到其他商业模式之后遭到其他商业模式
挤压挤压，，被迫转型被迫转型。。

目前目前，，我国百货公司自营比例不过我国百货公司自营比例不过 88％％，，有些甚至没有些甚至没
有自营有自营，，几乎几乎 9090％的百货公司均采用联营模式％的百货公司均采用联营模式。。

中商集团董事长郝建分析中商集团董事长郝建分析，，联营模式联营模式，，百货公司更像百货公司更像
物业或房东物业或房东，，仅负责管理和维护仅负责管理和维护，，对商品的选择和定价则对商品的选择和定价则
无干涉权利无干涉权利。“。“久而久之久而久之，，百货公司将失去自身竞争力百货公司将失去自身竞争力，，
从而在经营策略方面陷入被动从而在经营策略方面陷入被动。”。”

武商武商、、中百和中商在湖北省有中百和中商在湖北省有 700700多家门店多家门店，，在一个在一个
区域竞争区域竞争，，同属于武汉国资一个大股东同属于武汉国资一个大股东。。目前目前，，三家企业三家企业
的市值分别为的市值分别为：：9595亿元亿元、、8989亿元和亿元和 3131亿元亿元。。

中商管理层认为中商管理层认为，，必须变招求发展必须变招求发展，，否则落在后面的否则落在后面的
中商可能中商可能““边缘化边缘化”。”。郝建介绍郝建介绍，，去年中商集团新进去年中商集团新进 4040 多多
家自营供应商家自营供应商，，使得其在销售增长使得其在销售增长 1010%%的情况下的情况下，，毛利毛利
增长了增长了 1616..22%%。。不过不过，，中商整体自营率还不高中商整体自营率还不高，，集团商业集团商业
总体毛利率仅上升总体毛利率仅上升 00..0707 个百分点个百分点。。这一数据这一数据，，迫使企业迫使企业

必须要有更大的自营动作必须要有更大的自营动作。。
郝建透露郝建透露：“：“今年中商开设今年中商开设 55 家超市家超市、、两家百货两家百货。。其其

中一家百货中一家百货，，将采取全自营将采取全自营——全部商品的进全部商品的进、、销销、、存都存都
由商场自己操办由商场自己操办。”。”他介绍他介绍，，现在百货毛利只有现在百货毛利只有 1515%%，，而而
在欧美自营百货的毛利能达到在欧美自营百货的毛利能达到 4040%%左右左右。“。“自营后自营后，，经营经营
成本有望下降成本有望下降 1010%%至至 3030%%，，百货盈利能力将大大提高百货盈利能力将大大提高。”。”

建筑面积达到建筑面积达到 2020 万平方米的武昌购物中心万平方米的武昌购物中心，，位于武位于武
汉长江二桥桥头汉长江二桥桥头，，毗邻武昌毗邻武昌、、汉口汉口、、青山三个城区和国青山三个城区和国
家级风景名胜区东湖风景区家级风景名胜区东湖风景区，，经过数年发展经过数年发展，，成为新的成为新的
城市商业中心城市商业中心。。中商集团决定中商集团决定，，下一步下一步让这个购物中心让这个购物中心
加快自营转型加快自营转型。。

据了解据了解，，目前百联目前百联、、武汉王府井武汉王府井、、银泰银泰、、金鹰等商家金鹰等商家
纷纷在其本埠尝试百货部分品类自营纷纷在其本埠尝试百货部分品类自营。。

武汉大学经济与管理学院教授汪涛认为武汉大学经济与管理学院教授汪涛认为，“，“通过买断通过买断
经营经营，，其实自营是百货提高附加值的最有效办法其实自营是百货提高附加值的最有效办法。。但这对但这对
零售商把握客户群体风格零售商把握客户群体风格、、买手水平买手水平、、经营管理能力都提经营管理能力都提
出了更高要求出了更高要求。。此外此外，，品牌商也不希望成天品牌商也不希望成天‘‘被杀价被杀价’，’，
自营确有发展空间自营确有发展空间。”。”

去年国内电商表现突出去年国内电商表现突出，，这种新商业模式给传统商业这种新商业模式给传统商业
带来不小冲击带来不小冲击。。近年近年，，武商集团保持年销售增长武商集团保持年销售增长 2020%%水水
平平，，靠的是业态更新靠的是业态更新，，赢利增加赢利增加，，保证了经营规模保证了经营规模、、营业营业
面积面积、、门店数量的扩张门店数量的扩张，，如何面对与传统商业不同的电如何面对与传统商业不同的电
商商，，是一道新课题是一道新课题。。

去年去年，，中百集团涉水电商中百集团涉水电商。“。“武商之所以没有快速跟武商之所以没有快速跟
风风，，一个是做电商需要较大投入一个是做电商需要较大投入，，再就是在营销模式转型再就是在营销模式转型
和专业人才等方面和专业人才等方面，，一时还跟不上一时还跟不上。”。”武商集团高层认武商集团高层认
为为，，电商圈电商圈，，不可猛进不可猛进，，结合武商的情况结合武商的情况，，合理的模式应合理的模式应
该是该是““实体卖场为主实体卖场为主、、适当结合电商适当结合电商”，“”，“正在筹划的武商正在筹划的武商
网店网店，，预计预计 20132013年晚些时候开张年晚些时候开张”。”。

中商集团董事长郝建通过调查认为中商集团董事长郝建通过调查认为，，网购人群集中网购人群集中
““8080 后后”、“”、“9090 后后”，”，虽然现在他们目前还不是消费主体虽然现在他们目前还不是消费主体，，
但但 1010 年年 2020 年后年后，，他们会成为主要消费群他们会成为主要消费群，，问题是问题是，，随着随着
时间的推移时间的推移，，年龄的增长年龄的增长，，消费者生活节奏发生变化消费者生活节奏发生变化，，很很

难说他们要做网购达人难说他们要做网购达人，，还是逛街达人还是逛街达人。。
网购最大的优势是省时网购最大的优势是省时、、省事省事，，受到部分年轻人青受到部分年轻人青

睐睐，，给传统商业带来冲击给传统商业带来冲击，，而实体百货和购物中心而实体百货和购物中心，，最大最大
特点是体验式消费特点是体验式消费，，当下当下，，全国各地各种商业综合体提供全国各地各种商业综合体提供
的电影的电影、、电玩电玩、、餐饮餐饮、、休闲休闲、、养生等项目养生等项目，，都属于体验式都属于体验式
消费消费，，这些是网购无法替代的这些是网购无法替代的。。分析调查结果分析调查结果，，武商高层武商高层
取得共识取得共识：“：“面对冲击面对冲击，，传统商业更要坚持自身独特的优传统商业更要坚持自身独特的优
势势，，在体验式服务在体验式服务、、服务质量服务质量、、服务态度上下功夫服务态度上下功夫，，改善改善
线下服务线下服务。”。”

武商集团一位管理者指着武商湖北和武汉分布图称武商集团一位管理者指着武商湖北和武汉分布图称，，
武商店多业广武商店多业广，，比纯电商企业物流配送更有优势比纯电商企业物流配送更有优势，“，“买家买家
位于武昌位于武昌，，武昌多店可配送武昌多店可配送，，买家在十堰市买家在十堰市，，十堰有店配十堰有店配
送送”，“”，“但是经过测算但是经过测算，，一下子铺开一下子铺开，，占据较多资源不说占据较多资源不说，，
还会出现较大亏损还会出现较大亏损。”。”至于线上线下谁更有优势至于线上线下谁更有优势，，还要看还要看
各方所付出的努力各方所付出的努力。。

自古以来自古以来，，武汉就是华中的商贾云集之地武汉就是华中的商贾云集之地，，如今如今
进入武汉的内外资百货超过进入武汉的内外资百货超过 2020 家家。。以武商以武商、、中百中百、、中中
商集团为代表的武汉百货业商集团为代表的武汉百货业，，立身于这样一个充分竞立身于这样一个充分竞
争的市场环境争的市场环境，，新招务实新招务实，，变革兴业变革兴业，，与外来建设者与外来建设者
共同繁荣武汉商业共同繁荣武汉商业。。

从武汉地铁中山公园站踱步而出从武汉地铁中山公园站踱步而出，，马路对面马路对面，，巨巨
厦林立厦林立，，霓灯璀璨霓灯璀璨，，这里是中国中心城区体量最大这里是中国中心城区体量最大、、
国际国内一线品牌最集中国际国内一线品牌最集中、、功能最全的摩尔城功能最全的摩尔城，，与周与周
边丛荫山石边丛荫山石，，碧湖花树碧湖花树，，一动一静一动一静，，对比鲜明对比鲜明。。

所谓最大所谓最大，，在于武汉广场在于武汉广场、、世贸广场和武汉国际世贸广场和武汉国际
广场广场，，武商集团旗下武商集团旗下““三兄弟三兄弟””连片扎堆连片扎堆，，形成武广形成武广
商圈商圈。。

这种这种““扎堆效应扎堆效应”，”，经中央和地方媒体报道经中央和地方媒体报道，，从从
武汉走向全国武汉走向全国。。外地来此取经者外地来此取经者，，曾达到曾达到 11 年来年来 200200
余家企业余家企业。。近两年近两年，，武商集团却大刀阔斧武商集团却大刀阔斧，，改革改革““扎扎
堆堆”。”。先是世贸广场化妆品撤柜先是世贸广场化妆品撤柜，，转移到武汉广场转移到武汉广场。。
一位柜员回忆一位柜员回忆，“，“世贸一楼世贸一楼，，半个卖场卖化妆品半个卖场卖化妆品，，全全
得撤得撤。”。”

20122012 年国庆节刚过年国庆节刚过，，一声令下一声令下，，武汉广场内周大武汉广场内周大
福福、、金至尊金至尊、、谢瑞麟谢瑞麟，，55家珠宝品牌又撤至世贸广场家珠宝品牌又撤至世贸广场。。
一番一番““折腾折腾”，”，以往武商以往武商 33 家百货主体家百货主体““同质扎堆同质扎堆””的的
旧格局消失了旧格局消失了，，取而代之的是错位经营的取而代之的是错位经营的““扎堆扎堆”：”：武武
汉国际广场主营国际国内一线品牌汉国际广场主营国际国内一线品牌，，武汉广场以武汉广场以““化化
妆品妆品””为主场为主场，，世贸广场则专做世贸广场则专做““黄金珠宝黄金珠宝”。”。

在武汉在武汉 99 大商圈中大商圈中，，武商武商““三兄弟三兄弟””潜在的竞争优潜在的竞争优
势转为强势势转为强势，，取得取得““11++11++11>>33””的业绩的业绩，，5050 万平方米万平方米
的武商摩尔城的武商摩尔城，，再次引导武汉百货变革再次引导武汉百货变革，，跨过规模经跨过规模经
营营，，奔向品质经营奔向品质经营。。

三兄弟“二次扎堆”

鱼尾裙摆、手工刺绣，再配上花容月貌，如此画面真
真儿是好。王府井大街上，贵人私服品牌正在上演模特展
示高档纯手工礼服和中国传统手工刺绣表演；80 种老北
京游商小贩走街串巷的叫卖交织在一起，让王府井小吃
街热闹非凡；阴凉处，百草药店现场为游客提供免费测量
血压、血糖等服务活动；步行街内的 13 个水吧，周三和周
末的晚上轮流会有歌手乐队演唱，活力无限。

由北京市王府井地区建设管理办公室主办的“王府
井消夏购物节”7月 27日正式拉开帷幕。北京市王府井
地区建设管理办公室副主任李军告诉记者，今年的购物
节与往年相比有更多亮点。“从形象上来看，我们要求
每个商家的展棚要提高质量和档次。以前都是临时用一
些简陋设施搭建，今年的活动每家参展商的展台都有鲜
明的特点和很高的认知度。”

记者看到，王老吉和加多宝都以醒目的商标挂帅，
下设水吧，分列大街两侧；盛锡福、全聚德等品牌则采
用古香古朴的风格装饰展台，贵人私服还将一席景泰蓝
花色鱼尾裙摆礼服放置在展台中央，吸引顾客频频驻足
欣赏。“以往我们展示的产品主要是针对旅游者的纪念
品和工艺品，今年在商品结构和组织上更加丰富，有很
多大品牌和老字号，同时也新加入了一些国际知名品
牌，增加了活动的层次。”

中国照相馆楼梯两侧挂满了各类人物的肖像，既
有首脑政要、社会名流，也有农民工等普通百姓。不
同于现代婚纱影楼的过度修饰美颜，真实和自然的美
感带给记者震撼。据了解，中国照相馆所有的拍摄手
法都是手把手代代相传，年轻的摄影师在学会了传统
技艺之后再加入自己新的观念和技法形成独有的特
色，因此多年来照片风格都既保留原有的传统又有新
的变化。

老店也有新招数。中国照相馆值班经理王桂芝告诉
记者，照相馆内现在使用的前台开票软件在全行业属头
一家，从顾客进门确定照片风格样式到最后出片要经历
数道工序，要细化到每个人的每项独特的需求，电脑代
替手工方便又快捷。回忆起十年前中国照相馆为全国政
协、人代会、党代会等政治会议服务的情景，王经理
说：“那时候出去工作，一看就知道我们是老照相馆，
还用胶片什么的，两天以后才能看样。现在早已全部数
码化，电脑、数码相机等现场就能看片、出像。我们的
思想、技术、管理设备虽不敢说是最好最先进的，但是
在业内绝对是领先的。”

王府井大街最不缺的就是客流，仰仗多年的品牌口
碑和得天独厚的游客资源，建华皮货的店里总是顾客满
满，但是记者发现看的多买的少。“我是老北京人，原
先总来，现在几乎不进来了。这里衣服的款式、质地、
材料都没有变，价格却翻了好几番。”一个顾客边看边
对读者讲。看来“老字号”如何能留住今天的客人还是
个大课题。

在电商企业日益强大的今天，王府井大街上的店家
也纷纷“触电”。“王府井大街上的商场知名度高，顾客
的信赖度和忠诚度强，并且有自己的产品链条、进货渠
道和物流。我们王府井商业街也要紧跟时代潮流，重点
研究新兴的网上购物模式和服务体验方式。目前商业企
业都在积极参与，这些都是我们的优势。”李军主任如
是说。

逛老街说新景
本报记者 祝君壁 实习生 赵 宇

自营模式助发展

试水“线上”升级“线下”

在中国百货业界，武商集团注定是抹不掉

的一笔，它连续9年全国百货店单体效益第一，

不啻于中国百货业的一面旗帜。

2012 年，武商集团实现销售额 268 亿

元，同比增长 29.84%；利润总额 7.31 亿元，

同比增长21.07%；即使在金融风波波及各行

各业时，2009年上半年武商的营业利润仍然

高达26.53%，比起同行的业绩，可谓骄人

本报讯本报讯 记者记者李予阳李予阳、、实习生实习生王王国国报道报道：：记者从商务记者从商务
部部、、投洽会组委会日前联合在京举办的新闻发布会上了投洽会组委会日前联合在京举办的新闻发布会上了
解到解到，，第十七届中国国际投资贸易洽谈会第十七届中国国际投资贸易洽谈会（（简称投洽会简称投洽会））
将于将于 20132013 年年 99 月月 88 日—日—1111 日在厦门隆重举行日在厦门隆重举行。。今年今年，，世世
界贸易组织界贸易组织（（WTOWTO））正式成为投洽会国际联合主办单位正式成为投洽会国际联合主办单位。。
至此至此，，投洽会成为全球唯一一个由联合国贸发会议投洽会成为全球唯一一个由联合国贸发会议、、世贸世贸
组织组织、、世界银行国际金融公司等六大最权威国际经济组世界银行国际金融公司等六大最权威国际经济组
织联合参与主办的全球性投资盛会织联合参与主办的全球性投资盛会。。

本届投洽会总展览面积超过本届投洽会总展览面积超过 1010 万平方米万平方米，，总面积比总面积比
上届扩大近一倍上届扩大近一倍。。截至目前截至目前，，已有来自美国已有来自美国、、南非南非、、阿联阿联
酋酋、、日本日本、、巴西巴西、、俄罗斯等俄罗斯等 4848 个国家和地区的机构和企业个国家和地区的机构和企业
报名参展报名参展，，展位数已达展位数已达 640640 个个。。特别值得一提的是特别值得一提的是，，本届本届
投洽会特色定制型投洽会特色定制型““馆日馆日””活动受到各方追捧活动受到各方追捧。。南非成为南非成为
投洽会史上首个投洽会史上首个““主宾国主宾国”，”，设置设置 12601260 平方米展位平方米展位，，并将并将
由部级官员率队高规格由部级官员率队高规格、、大规模参展参会大规模参展参会。。

同时同时，“，“20132013 国际投资论坛国际投资论坛””由国家商务部和中央电由国家商务部和中央电
视台联合主办视台联合主办，，联合国贸发会议将首次参与协办联合国贸发会议将首次参与协办，，主题聚主题聚
焦焦““全球价值链重塑与创新发展全球价值链重塑与创新发展”。”。

WTO正式成为投洽会国际联合主办单位

日前，一则新闻引起人们关注：北京地区二手车置换

已经超过新车销售量。近年来，我国旧货流通和报废产品

回收拆解行业在经济生活中开始风生水起，有效拉动了国

内消费。健全旧货流通网络、推动旧货行业发展符合我国

建设资源节约型、环境友好型社会的总体要求，有利于盘

活企业存量资产，充分挖掘社会闲置资源，有利于调剂人

民生活余缺，满足不同群众的消费需要，有利于增加社会

就业岗位，提高农民工和城市下岗再就业人员收入水平

等，可谓“利莫大焉”。但是，目前我国仍然存在旧货流

通基础设施简陋、经营网点少、市场规模小、经营秩序有

待规范和人员素质亟须提高等突出问题，影响了旧货业作

用的充分发挥。

让旧货有去处，能够循环起来，物尽其用，必须大力

建设旧货流通网络。专门经营二手物品的“跳蚤市场”在

国外十分盛行，并且形成了一整套完整的机制。我们应该

借鉴国外经验，鼓励和支持有条件的旧货市场和城市社

区开展“跳蚤市场”试点，引导居民形成循环消费理

念。重视旧货发展，必须规划先行，在广大城乡市场建

立旧货收购、销售的网络。将旧货经营网点纳入城市商

业网点规划，合理布局，防止盲目发展。并且要在市场

用地、网点用房、融资、税收、交通运输等方面给予扶

持政策。而培育旧货龙头企业和经销户也十分重要。要支

持其通过连锁经营等形式，新建和改造统一规范的城市社

区旧货收购点、专业分拣中心、乡镇及农村销售点，鼓励

引入大型企业集团，整合资源、

优化重组，促进集约化经营，延

伸产业链价值。鼓励家电等生产

企业和大型零售企业开展“收旧

售新”、“以旧换新”业务，带动

新产品销售和资源节约。回收拆

解企业在旧货流通体系中占有重

要位置。必须要以清洁环境、安

全生产、节约资源、推进技术进步为重点引导回收拆解企

业升级改造。

近年来，一些地方指导有社会责任的旧货企业开设慈

善捐助站、旧货连锁店，支持有条件的旧货网点增加免费

接收市民慈善捐助的功能，促进便民服务与慈善事业的共

同发展，也促进了循环利用和社会和谐。

货畅其流，还要支持旧货市场加

强旧货流通信息系统建设，提高行业

管理水平和效率。而要推动行业整体

水平的提高，增强可持续发展能力，

还必须采取有效措施保证安全和放心

消费。

莫让旧货添新愁
李予阳

上半年各地餐饮市场冷热不均

武商集团旗下“三兄弟”——武汉广场、世贸广场及武汉国际广场，连片扎堆连片扎堆，，错位发展错位发展，，形成了武广商圈形成了武广商圈。

本报记者 郑明桥摄

本报讯 记者李予阳报道:据中国烹饪协会最新调
查显示,2013 年一季度住宿和餐饮业景气指数为 79.8，
二季度攀升至 82.9，连续两个季度跌破 100 临界点。但
二季度回升 3.1 点，出现小幅上升态势。各地餐饮市场
冷热不均，但总体看，地区市场增速下滑的幅度明显。

据不完全统计，目前已公布数据的大部分省市除上
海、重庆、甘肃外，餐饮收入增速均同比下降 10 个百分点
以上，下降幅度远超过全国平均水平。北京市 2013年上
半年餐饮收入增速一直保持负增长。1-5 月份北京市
50 家餐饮企业营业额下降 6%，15 家高端餐饮企业营业
额下滑 36%。从内部结构看，快餐、小吃网点逐渐增多，
餐馆数量逐月减少，市场变化、成本高企、利润下降成为
网点数量减少的重要原因。

广州市则是全国省市中少有保持快速增长的城市，
2013年继续保持10%以上增速。广州市2013年1至5月
新增餐饮服务许可证547个，依然保持较好的发展势头。


